

Matilde Brandau Galindo

Escribiendo la biografía del historiador Roberto Hernández Cornejo, comienzo a incursionar entre sus amistades más cercanas, entre ellas, estaba un joven matrimonio compuesto por el periodista Luis Ross Mujica y su esposa Matilde Brandau, una de las primeras mujeres abogadas en Chile. En el año 1907, recién casados, ese matrimonio tomó rumbo a España, él como cónsul de Chile y ella para investigar sobre la educación femenina. En realidad, la principal motivación de Luis Ross era conocer personalmente al filósofo de la universidad de Salamanca Miguel de Unamuno, con quien tenía una nutrida correspondencia, pues compartían un ideario político y una visión crítica de la sociedad contemporánea. Lamentablemente, Luis Ross fallecería al año siguiente con solo 25 años de edad. Dejó un libro titulado "Más allá del Atlántico", con Prólogo de Miguel de Unamuno. Era una recopilación de artículos publicados en el

diario Ilustrado de Chile. Fue editado en Valencia el año 1909. Matilde Brandau continuó la correspondencia de su esposo con Unamuno, epistolario que se encuentra en la universidad de Salamanca.

Matilde Brandau se interesó tanto en la educación femenina que se alejaría para siempre de la abogacía, para dedicarse a dirigir liceos en Chile, como el N° 2 de Valparaíso fundado en 1912, que lleva actualmente su nombre. En su proyecto educativo actual se señala: "El nombre del Liceo fue escogido por la comunidad educativa en homenaje a la ilustre directora Señora Matilde Brandau de Ross, quien consiguió el terreno para construir el edificio actual, colocando la primera piedra en 1937". No fue el único liceo donde estuvo, pues en 1909 dirigió el de Constitución y, por cierto, el de Iquique en 1915. En Iquique también participó en la Universidad Popular, la Sociedad Protectora de Estudiantes Pobres, las Colonias



Sergio González Miranda
Premio Nacional de Historia 2014

Escolares y el Patronato de la Infancia. La Biblioteca Nacional en su colección llamada "Biblioteca Fundamentos de la construcción de Chile" publicó el libro "Los derechos civiles de la mujer" de Matilde Brandau G. en 2011, basado en su tesis de abogada. Allí se puede conocer mucho más de la notable biografía de esta incansable mujer defensora de los derechos de la mujer chilena. Matilde fue precursora de esas mujeres educadoras geniales que, a pesar de todo, lograron brillar, como Gabriela Mistral y Amanda Labarca, entre otras.